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24. 主席歡迎財經事務及庫務局局長和其他政府官員出
席會議。應主席的邀請，財經事務及庫務局局長向委員

簡報有關開徵邊境建設稅的建議。他表示，財政司司長

在 2002年 3月發表的財政預算案演辭中首先提出有關的
稅項建議。政府的一貫政策，是促進中港兩地人民和貿

易的流通，以加強兩地的經濟連繫。在 2002年，經陸路
和海路管制站離港前往內地或澳門的旅客約有 6 900萬人
次，而有關數字每年亦一直有所增加。近年，當局已為

改善落馬洲及羅湖管制站的邊境設施而投入大量資源。

徵收邊境建設稅會有助支付改善邊境設施的開支，並可

減少財政赤字。財經事務及庫務局局長隨即重點介紹以

下的邊境建設稅建議安排：

(a) 向所有經陸路及海路管制站離港的人士，每人

徵收 18元，但乘私家車離境的旅客則除外。向
每部私家車徵收的稅款為 100元。

(b) 以下人士將會獲得豁免：跨境的全日制學生；

12歲以下的小童；司機、船員，以及操作陸上
交通工具、渡輪或郵輪的其他人士；因天氣惡

劣或緊急情況抵達香港或過境的旅客；以及到

訪的外交人員、領事人員等。

(c) 經常跨境來往的人士會獲得以月票形式繳稅的

寬減優惠，而月票的定額為 270元。

(d) 當局將會盡可能採用站外收稅的方法收取稅

款，即旅客將會在支付交通費時一併繳付稅

款。至於私家車，當局將會運用車牌自動辨認

系統，透過向車主發出帳單收取稅款。

25. 財經事務及庫務局局長表示，政府當局現正草擬有
關實施邊境建設稅的法例，而目標是在約兩個月內將條

例草案提交立法會審議。
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與議員進行討論

邊境建設稅的擬議稅率及對九廣鐵路公司車費的影響

26. 鄭家富議員詢問，政府當局有否考慮邊境建設稅對
九廣鐵路公司 (下稱 “九鐵 ”)車費收入的影響，以及對經常
跨境來往人士造成的經濟負擔。鄭議員擔心，除非九鐵

調低車費，否則擬議稅項會導致使用上水至羅湖線過境

的火車乘客人數大減。調低有關車費繼而會對九鐵造成

壓力，須調高其他路線 (例如東鐵 )的車費，以填補車費收
入方面的損失。此舉結果或會對九鐵的車費收益造成負

面影響。政府作為九鐵的大股東，亦會在收入方面蒙受

損失。因此，當局或不能達到透過開徵此稅項以增加收

入的最終目標。鄭議員懷疑政府當局有否就此進行統計

分析。他希望當局能在條例草案提交立法會前提供有關

資料，並要求政府促請九鐵減低過境服務的車費。

27. 單仲偕議員同意，九鐵車費的問題不容忽視。他指
出，相對於由紅磡至羅湖的 33元車費，由紅磡至上水現
時的車費是 9元，顯示過境乘客正大幅補貼本地路線的乘
客。高昂的車費，再加上擬徵收的 18元稅款，意味 過

境乘客被雙重徵稅。

28. 陳鑑林議員表示，民主建港聯盟認為，如當局開徵
邊境建設稅，九鐵必須調低過境火車服務的車費。政府

亦應讓其他營辦商開辦過境運輸服務，為跨境來往的人

士提供具競爭力的服務。

29. 陳偉業議員強烈反對開徵邊境建設稅。他認為，由
於其他地方並無徵收類似的稅項，擬議稅項對遊客及本

地居民均不公平，亦會有損香港作為國際都會的聲譽。

30. 周梁淑怡議員表示，自由黨和批發及零售界均支持
開徵邊境建設稅。然而，她強調，擬議稅項不應損害旅

遊業。就此方面，她亦列舉美國為例，證明香港並非唯

一一個徵收此類稅項以支付邊境旅客設施開支的地方。

31. 關於九鐵車費的問題，周梁淑怡議員認為，此問題
應與擬議稅項分開考慮。她強調，釐定交通費是營辦商

在考慮競爭情況及其他商業因素後作出的商業決定。當

局須考慮的問題，應是邊境建設稅會否對整體社會有利。

32. 石禮謙議員贊同周梁淑怡議員的意見，他並表示，
九鐵一直以來均就過境路線收取較高車費，目的是補貼

境內其他路線的營運費用，使乘客可繳付較低車費。他

提醒與會者，調低上水至羅湖線的車費會對其他路線的

車費造成壓力。當局應就邊境建設稅進行獨立考慮，而
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調整車費則應是九鐵的商業決定。石議員進一步建議，

邊境建設稅應改稱為 “離境稅 ”，以較清晰地反映此稅項
的性質。

政府當局

33. 財經事務及庫務局局長回應時解釋，九鐵是根據商
業原則營運的商業機構。過境火車服務收費是九鐵作出

的商業決定，應否檢討此決定，應由九鐵考慮整體乘客

的負擔能力及來自其他公共交通服務的競爭後作出安

排。他強調，邊境建設稅對九鐵整體營運的全面影響，

仍有待觀察，在現階段不宜作出預測。財經事務及庫務

局局長重申，擬議稅率合乎情理，並有助資助改善邊境

設施。應委員的要求，政府當局答應提供有關其他國家

／地方徵收類似稅項的資料，供委員參閱。

34. 關於向私家車徵收的擬議稅率，陳鑑林議員贊成向
私家車內每名乘客徵收 18元，以代替向每部私家車徵收
100元定額稅款，因為此做法較為公平。然而，陳智思議
員贊成以每部車輛作為徵稅基礎的做法。他認為，擬議

的 100元款額是車主可以負擔的水平，但他提醒當局，有
關的收費程序應保持簡單及具成本效益。石禮謙議員認

為，向每部私家車徵收 100元的擬議款額水平偏低。

35. 就向私家車徵收的稅率，財經事務及庫務局局長表
示，擬議的 100元稅款是車主普遍可以負擔的水平。雖然
政府當局進行的調查顯示，每部過境車輛的人數平均僅

有 2.5人，但以每部車輛作為徵稅基礎的做法可省卻需在
管制站點算人數，從而避免妨礙車輛的流通。

徵收邊境建設稅的機制

36. 楊孝華議員指出，旅遊業普遍支持開徵邊境建設
稅。然而，他對於收稅機制表示關注，特別是有關豁免

和寬減優惠的安排，以及運用車牌自動辨認系統的情

況。

37. 關於收稅的辦法，陳鑑林議員認為，政府當局的建
議會為司機及交通營運者帶來額外的工作。他促請當局

考慮運用八達通卡系統收取該稅項，政府亦應繼續與交

通營運者進行討論，以在實施該稅項前解決運作上的問

題。

38. 田北俊議員指出，雖然交通營運者在執行向過境的
全日制學生及 12歲以下小童提供的豁免方面會較容易，
但他們在執行其他豁免方面可能會遇到運作上的困難。

他知道運輸界已就此問題表示關注，並促請政府當局在

諮詢有關業界後，擬訂詳細的安排。
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39. 財經事務及庫務局局長回應時表示，政府當局仍就
收稅的詳細安排，以及營運者代替政府收取稅款所徵收

的行政費用，與有關交通營運者進行討論。政府當局完

全明白，收稅機制應符合成本效益及方便經常跨境來往

的人士。當局已考慮各收稅方案，並建議採用 “站外 ”收
稅作為主要的收稅方法，因為此方法不會妨礙管制站繁

忙的旅客及交通。

40. 關於車牌自動辨認系統的使用方法，運輸署助理署
長解釋，現時各管制站均設有該系統。當車輛駛過管制

站時，車牌會被拍攝，其後車主會接到繳費帳單。財經

事務及庫務局常任秘書長 (庫務 )補充，雖然運輸署須要額
外人手管理該新收費系統，但就收取該稅項而言，車牌

自動辨認系統會較另外裝設一個系統符合成本效益。應

委員的要求，政府當局同意提供一份文件，說明運用車

牌自動辨認系統收取邊境建設稅的詳情，並與裝設一個

新收費系統的成本效益作一比較。

(會後補註：有關文件已隨 2003年 4月 15日的立法會
CB(1)1446/02-03號文件發出。 )

其他關注事項

41. 葉國謙議員關注到該收費系統或會引起有關個人私
隱的問題，財經事務及庫務局局長回應時表示，政府當

局的建議應符合有關私隱的法例，政府當局亦曾徵詢個

人資料私隱專員公署的意見。

42. 葉國謙議員察悉，為節省交通費，乘客或會選擇乘
搭巴士經落馬洲管制站過境，以代替乘搭火車經羅湖過

境。他關注到落馬洲的設施是否足以應付有所增加的乘

客量。財經事務及庫務局局長表示，選擇途經哪個邊界

管制站過境，由個別乘客自行決定。由於落馬洲的設施

將會有所改善，政府當局預期該管制站可應付有所增加

的乘客量。

X X X X X


